

CARACTERÍSTICAS DEL PATRÓN DE ESPECIALIZACIÓN COMERCIAL ARGENTINO EN LA POSTCONVERTIBILIDAD

Autor/es: **Guido PERRONE (UNQui)**

e-mail: guidoperrone@gmail.com

Resumen:

El análisis sobre la evolución del comercio exterior permite identificar algunos elementos centrales en relación a las características del patrón de acumulación vigente en una economía determinada. Mediada por las relaciones de tipos de cambio con el resto de las economías que participan en el mercado mundial, así como por factores arancelarios, paraarancelarios e impositivos –tanto locales como en otros países- el estudio del comportamiento de las exportaciones e importaciones permite identificar elementos que describen la situación específica en la que una economía particular se sitúa en términos de competitividad internacional.

En el caso Argentino, pueden observarse muchas de los principales rasgos que caracterizaron la economía local a lo largo de las últimas décadas. En este sentido, las reformas introducidas a principios de los años noventa en el contexto del régimen de Convertibilidad –particularmente, la combinación de la fijación de una paridad cambiaria fuertemente apreciada y un alto grado de apertura de la economía doméstica- configuraron un escenario sumamente regresivo para los productos transables argentinos, a la vez que se favorecía la importación de bienes extranjeros que resultaban una competencia demasiado ardua para productos locales que no operaban con estándares de competitividad internacionales. La consecuencia inmediata de este esquema fue un persistente déficit en la balanza comercial que debió ser sistemáticamente compensado con el ingreso de capitales del exterior, en una primera instancia asociados al proceso de privatización de las empresas públicas y luego al enorme endeudamiento al que las autoridades económicas debieron recurrir para financiar el creciente desbalance comercial. Finalmente, cuando el esquema se tornó insostenible el régimen de Convertibilidad colapsó arrastrando a la Argentina hacia la más grave crisis económica y social de su historia.

En los años posteriores, tras la devaluación del peso se asistió a importantes transformaciones en el patrón de acumulación de la economía argentina. La recomposición de la rentabilidad y la relativa protección asociada a la nueva paridad cambiaria permitieron la rápida recuperación del nivel de actividad. En contraposición a lo ocurrido en la década del noventa, el crecimiento en los primeros años del período estuvo motorizado por los sectores productores de bienes y especialmente la industria manufacturera, que durante la Convertibilidad había mostrado un pobre desempeño, se expandió de forma notable, evidenciando un punto de quiebre en la dinámica industrial de los 25 años previos.

Asimismo, a partir de la devaluación se asiste una significativa transformación en la dinámica del sector externo. La principal modificación se observa en el notable dinamismo de las exportaciones, que crecen a un ritmo muy superior a las importaciones, aunque estas evidencian también un crecimiento muy acelerado. Esta dinámica comercial superavitaria se explica fundamentalmente por el nivel de la nueva paridad cambiaria y un escenario macroeconómico muy favorable, pero también se encuentra influenciada por una fuerte mejora en los términos de intercambio para Argentina. Una vez superado el período más acuciante de la crisis de comienzo de siglo, durante los años siguientes a la devaluación del peso el superávit comercial se mantuvo por encima de los USD 10 mil millones, aun a pesar del enorme incremento en las importaciones (con una tasa de crecimiento acumulativa superior al 20% anual entre 2002 y 2013) que acompañó año a año la expansión de la economía local. El mantenimiento de un saldo superavitario en la balanza comercial de tal magnitud y durante un período tan prolongado resulta un fenómeno novedoso para la economía argentina, especialmente si se contempla que se trata de una etapa de fuerte crecimiento industrial. En la Argentina, así como en la mayor parte de los países de Latinoamérica, los períodos de expansión de la producción industrial tradicionalmente se han encontrado limitados por la restricción externa, fenómenos que no se hizo presente en el actual período hasta los últimos años, cuando confluyeron un conjunto de limitaciones asociadas a la dinámica productiva local con el sostenido efecto negativo sobre el nivel de actividad a nivel global en el contexto de la crisis internacional.

En este marco, el objetivo del presente trabajo es analizar las características del comercio exterior argentino desde el punto de vista del contenido tecnológico incluido en las importaciones y exportaciones. Además de contemplar la evolución de las ventas y compras externas, el análisis se enfoca en comparar la evolución de los principales rasgos que pueden observarse en el patrón de especialización actual en relación al registrado durante la vigencia del régimen de convertibilidad, con el objetivo de identificar posibles transformaciones en el perfil de inserción internacional de la economía argentina, analizando tanto rupturas como continuidades entre ambos períodos. Asimismo se buscará analizar las implicancias que un determinado perfil de especialización puede tener en el desenvolvimiento de la economía argentina.